

Chronique d'archives

Marcel Caya

Volume 29, numéro 3, décembre 1975

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/303481ar>

DOI : <https://doi.org/10.7202/303481ar>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Institut d'histoire de l'Amérique française

ISSN

0035-2357 (imprimé)

1492-1383 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer ce document

Caya, M. (1975). Chronique d'archives. *Revue d'histoire de l'Amérique française*, 29(3), 475–479. <https://doi.org/10.7202/303481ar>

CHRONIQUE D'ARCHIVES

— I —

ARCHIVES PUBLIQUES DU CANADA, Ottawa, K1A ON3

La division des Manuscrits vient de publier un *Répertoire de registres paroissiaux* disponibles sur microfilms aux APC. Comme l'indique l'introduction, la région de la capitale fédérale y est la mieux représentée et le matériel décrit consiste surtout en copies de registres. Le chercheur qui désire consulter les micro-films disponibles peut les emprunter par l'intermédiaire du système de prêts entre bibliothèques.

La division des Archives fédérales met à la disposition du public une brochure décrivant sommairement ses plus importantes acquisitions durant l'année fiscale 1974-1975.

ARCHIVES NATIONALES DU QUÉBEC À QUÉBEC. Parc des Champs de Bataille, Québec, G1A 1A3

Le dépôt de Québec des Archives nationales a acquis la collection considérable des minutiers de notaires et des registres d'état civil de 1800 à 1875 conservés jusque-là aux Archives civiles de Québec.

Monsieur Fernand Lizotte y a versé ses archives qui comprennent surtout de la correspondance et des documents de sa carrière politique pour la période 1948 à 1970.

L'acquisition du fonds Rosaire Dion-Fréchette, sur l'histoire de la Franco-américanité de 1928 à 1972, et de celui de Rosaire Lefebvre, sur l'histoire ecclésiastique du Canada de 1535 à 1825, s'avérera sans doute utile aux chercheurs intéressés à ces problèmes particuliers.

Quatre cent soixante-seize (476) bobines de microfilm ont également été enregistrées. On y retrouve notamment l'index du journal *L'Action catholique*, qui vient compléter de façon très pertinente les archives de ce journal acquises récemment, les registres d'état civil de Louisbourg et de la Baie des Chaleurs, les documents de la fabrique du Cap Saint-Ignace et de la seigneurie de Vincelotte et le Fonds John A.-MacDonald.

ARCHIVES NATIONALES DU QUÉBEC À MONTRÉAL, 100 est, Notre-Dame, Montréal, H2Y 1C1

Les chercheurs montréalais seront heureux d'apprendre que sept des principales séries du régime français jusque-là conservées à Québec seront dorénavant disponibles sur microfilm à Montréal. Les séries touchées par ces dispositions sont les dossiers du Conseil supérieur, les ordonnances des intendants, les aveux et dénombrements, les registres d'intendance, les cahiers d'intendance, les actes de foi et hommage, ainsi que des registres divers et des pièces détachées du Conseil supérieur.

Le Fonds Ozias-Leduc s'est enrichi des dessins, calques et esquisses pour la décoration de l'église Notre-Dame-de-la-Présentation de Shawinigan et de la chapelle du Séminaire de Sherbrooke.

Le Fonds Marc-Lacoste, créé récemment, comprend des papiers de famille ainsi que des notes sur les principales causes menées par le juge Lacoste.

— II —

ARCHIVES DE L'UNIVERSITÉ LAVAL, Cité universitaire, Québec G1K 7P4

Depuis la publication du Catalogue collectif, les archives de l'Université Laval ont fait un nombre impressionnant d'acquisitions importantes. Le *Fonds Gérard-Malchelosse* comprend 32 pieds de documents et 17 tiroirs de fiches se rapportant à ses travaux d'histoire et de généalogie canadienne et à ses contributions à la Société des Dix. Parce qu'il n'a pas encore été possible de confectionner

d'instrument de recherche adéquat, ce fonds demeure encore difficilement accessible à la recherche.

Bien que le *Fonds Joseph-Ernest-Grégoire* ne soit pas encore ouvert à la consultation, faute d'instrument de travail, il est quand même bon d'en signaler le versement. Ces archives consistent en 30 pieds de documents sur la gestion municipale de Québec, la politique provinciale et fédérale et sur le Crédit Social au Québec. En plus de dossiers personnels du politicien, le Fonds renferme une collection du journal *Vers Demain* de 1939 à 1971.

On nous signale également, parmi les principales acquisitions, celle du *Fonds Adrien-Pouliot*, homme de science bien connu et professeur à l'Université Laval. Le fonds contient 85 pieds de correspondance et de dossiers divers sur l'Université Laval, Radio-Canada, etc., des notes de conférences (1940-1950), des souvenirs de voyages, des photographies et des coupures de journaux. Les instruments de travail consistent en un fichier et un répertoire. Néanmoins, l'autorisation de Monsieur Pouliot est requise pour se voir permettre la consultation du fonds.

Nous reviendrons plus en détails, dans les chroniques subséquentes, sur d'autres acquisitions importantes comme celles des fonds du professeur et architecte Ross Anderson, de l'agronome Joseph-Henri Lavoie, du botaniste Jacques Rousseau, du syndicaliste Wilfrid Brousseau, de l'Association des manufacturiers de chaussures de Québec, de la Société des professeurs d'histoire du Québec et des collections de l'architecte Raoul Chenevert et du juge Joseph-Édouard Perreault.

SERVICE DES ARCHIVES DE L'UNIVERSITÉ DE MONTRÉAL, C.P. 6128,
Montréal H3C 3J7

Le service des archives vient de constituer le fonds Elisa-Michaud-Duval qui comprend diverses pièces de différentes natures datant de 1903 à 1934 dont la plupart ont trait à la bibliothèque de l'Université Laval à Montréal. Un inventaire analytique sera bientôt publié. Sont disponibles au service des archives les publications suivantes: Monique Thériault, s.n.j.m., *Inventaire analytique du fonds Gaspard-Dauth (P5)*, publication # 13; Jacques Ducharme, *Inventaire analytique du fonds André-Lefebvre (P23)*, publication # 16; *Guide pour la présentation et la rédaction des procès-verbaux*, publication # 17; François Beaudin, *Service des archives-Rapport annuel pour l'année universitaire 1974-1975*, publication # 18.

CENTRE DE RECHERCHE EN CIVILISATION CANADIENNE-FRANÇAISE,
UNIVERSITÉ D'OTTAWA, Ottawa, Ontario, K1N 6N5

De nombreux documents manuscrits et sonores, accompagnés de plusieurs gravures, ont été remis au Centre par Madame Lacasse. Plusieurs de ces pièces concernent le sénateur Gustave Lacasse, propriétaire-rédacteur du journal *La Feuille d'Érable* et défenseur du fait français au Canada. D'autres témoignages plus récents nous font connaître les activités des frères Maurice et Fernand Lacasse qui ont poursuivi le travail commencé par leur père.

La Fédération des Sociétés Saint-Jean-Baptiste de l'Ontario vient de déposer plus de vingt pieds de documents manuscrits. Cette importante collection comprend surtout des papiers administratifs, des pièces de correspondance et des comptes rendus de réunion.

Le centre a créé la *Collection L'Union du Canada* pour englober les archives de cette compagnie d'assurances fondée en 1863 qui lui a versé tous ses papiers depuis ses origines jusqu'à 1940. Cette collection comprend tous les procès-verbaux, les livres de caisse et les registres d'assurés de cette entreprise. La collection complète du journal *Le Prévoyant*, l'organe de cette mutuelle d'assurances, a également été versée.

Une réorganisation de la division des journaux permet désormais d'offrir un meilleur service aux chercheurs. La collection, qui comprend plus de cent cinquante titres, compte plusieurs séries presque complètes comme *Le Prévoyant*, *La Feuille d'érable*, *Courrier-sud*, *Le soleil de Colombie*, et *J'arrive*. Un inventaire de tous ces périodiques est disponible.

COLLECTION MICHAUD, UNIVERSITÉ DE COLOMBIE BRITANNIQUE

En 1958, H. R. MacMillan faisait don de la collection Michaud à l'université de la Colombie britannique. Cette collection a été constituée au début du siècle par un résident d'Ottawa. Elle comprend des transcriptions et des photocopies d'extraits de différents dépôts d'archives, ainsi qu'une quarantaine de documents originaux traitant surtout de l'histoire des Canadiens français. Il s'agit de pièces très diverses couvrant la période de 1722 à 1904.

On y retrouve une lettre pastorale de Mgr de Saint-Vallier, une police d'assurance maritime de 1758, un mémoire attribué au procureur général Maseres, des extraits du procès-verbal du Comité

constitutionnel de Montréal (1822), une lettre du curé Étienne Chartier depuis son lieu d'exil à St-Albans, des lettres de Laurier, du curé Labelle et de Charles-B. Bouleau, et plusieurs autres documents. On peut se procurer l'inventaire de cette collection en s'adressant à Mrs Anne Yandle, Head, Special collections, The library, University of British Columbia

— III —

CENTRE DE RECHERCHES ET ARCHIVES. Le Séminaire de Québec, Québec 4, C.P. 460 G1R 4R7

Le juge Antonio Langlais a donné une boîte de documents (originaux et copies) sur les descendants de Pierre Blanchet de Montmagny (cote: Polygraphie 320-321). Le centre a également acquis huit albums de photographies (voyages-famille-séminaire) de 1923 à 1960, don de feu l'abbé Rosario Lefebvre (cote: A-113-120). Enfin, M. R. Weiss du Chemung County Historical Center a versé cinq lettres manuscrites de marchands de Québec (1876-78), trois de Chénic et Beaudet et deux de Charles Samson.

Hull, Québec

MARCEL CAYA